
N i e d e r s c h r i f t 
 

 

über die öffentliche Sitzung der Ratsversammlung 
 

am Dienstag, dem 14.02.2023 
 

im Ratssaal 
 

 

 

Beginn: 17:00 Uhr Ende:  19:10 Uhr 

Anwesend: 

 

 Stadtpräsidentin 

  Frau Anna-Katharina Schättiger 

 Ratsfrau / Ratsherr 

  Herr Volker Andresen 

  Frau Helga Bühse 

  Herr Bernd Delfs 

  Frau Wiebke Diehlmann 

  Herr Wolf Rüdiger Fehrs 

  Herr Andreas Gärtner 

  Herr Klaus Grassau 

  Herr Wolf-Werner Haake 

  Herr Hauke Hahn 

  Frau Esther Hartmann 

 ab TOP 2 Herr Dirk-Justus Hentschel 

  Herr Peter Janetzky 

  Herr Claus-Rudolf Johna 

  Herr Jürgen Joost 

  Herr Gerrit Köhler 

  Herr Jan Hinrich Köster 

  Herr Thomas Krampfer 

  Frau Sabine Krebs 

  Herr Martin Kriese 

  Frau Urte Kringel 

  Herr Gerd Kühl 

  Herr Gerhard Lassen 

  Herr Frank Matthiesen 

  Herr Horst-Dieter Micheel 

  Herr Fatih Mutlu 

  Herr Mark Michael Proch 

  Herr Jochen Rathjen 

  Herr Oliver Schlemmer 

  Frau Monika Schmidt 

  Herr Johann Oltmann Schröder 

  Frau Babett Schwede-Oldehus 

  Herr Wolfgang Stein 

  Herr Hans Heinrich Voigt 

  Herr Anton Paul Jakob Weber 

  Herr Manfred Zielke 

  Frau Yvonne Zielke-Rieckmann 
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 Oberbürgermeister 

  Herr Tobias Bergmann 

 Erster Stadtrat 

  Herr Michael Knapp 

 Stadtrat 

  Herr Carsten Hillgruber 

 Stadtbaurätin 

  Frau Sabine Kling 

 Von der Verwaltung 

 FD 12 - Vorzimmer Stadtpräsidentin Frau Andrea Eggert 

 FD 30 Frau Bettina Krull 

 FD 61 Frau Kathrin Teichert 

 FD 12 Herr Geoffrey Frederic Warlies 

 FD 20 Herr Hans-Günter Szislo 

 Personalrat Herr Andreas Pries 

 FD 10.1 - Protokoll Frau Dana Blank 

 

 

Entschuldigt: 

 

 Ratsfrau / Ratsherr 

  Frau June Boysen 

  Herr Jonny Griese 

  Herr Süleyman Inci 

  Herr Klaus-Dieter Iwers 

  Herr Thorsten Klimm 

  Herr Andreas Kluckhuhn 

 

 

 

 

Bis zu 3 Vertreter/-innen der Stadtteilbeiräte und des Seniorenbeirates 

Bis zu 3 Vertreter/-innen der Presse und der Offene Kanal Kiel 

Bis zu 5 Zuschauer/-innen 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung durch die Stadtpräsidentin und Feststellung der 

Beschlussfähigkeit 

 

   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-

den Tagesordnungspunkte 

 

   3. Tagesordnung der Sitzung am 14.02.2023 

 

   4. Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der öffentli-

chen Ratsversammlung der Stadt Neumünster vom 13.12.2022 

 

   5. Mitteilungen des Oberbürgermeisters 

 

   6. Mitteilungen der Stadtpräsidentin 

 

   7. Einwohnerfragestunde 

 

   8. Aktuelle Stunde 

 

   9. Anfragen 

 

   9.1. Große Anfrage der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Bauvorhaben 

AJZ in der Anscharstraße 

Vorlage: 0336/2018/An 

 

   9.2. Große Anfrage des RH Joost, LKR betr. Kosten Klimaneutralität  

Vorlage: 0337/2018/An 

 

   10. Anträge 

 

   10.1. Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Migrantenquote in 

Schulklassen 

Vorlage: 0338/2018/An 

 

   10.2. Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Gaffiti im Stadtgebiet  

Vorlage: 0339/2018/An 

 

   10.3. Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Städtebauförderung 

sinnvoll einsetzen 

Vorlage: 0340/2018/An 

 

   11. Ausschussumbesetzungen: Planungs- und Umweltausschuss 

Vorlage: 1232/2018/DS 

 

   12. Ausschussumbesetzungen: Planungs- und Umweltausschuss 

Vorlage: 1249/2018/DS 

 

   13. Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Planungs- und Umweltaus-

schuss 

Vorlage: 1238/2018/DS 
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   14. Ausschussumbesetzungen: Finanz- und Rechnungsprüfungsausschuss 

Vorlage: 1247/2018/DS 

 

   15. Ausschussumbesetzungen: Jugendhilfeausschuss 

Vorlage: 1235/2018/DS 

 

   16. Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Bau- und Vergabeausschuss 

Vorlage: 1237/2018/DS 

 

   17. Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Stadtteilbeirat Faldera 

Vorlage: 1236/2018/DS 

 

   18. Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Stadtteilbeirat Brachenfeld-

Ruthenberg 

Vorlage: 1239/2018/DS 

 

   19. Ausschussumbesetzungen: Stadtteilbeirat Gadeland 

Vorlage: 1250/2018/DS 

 

   20. Beiratsumbesetzung: Nachbesetzung Beirat für Menschen mit Behinde-

rung 

Vorlage: 1217/2018/DS 

 

   21. Kooperationsvereinbarung für die Region Neumünster 

Vorlage: 1242/2018/DS 

 

   22. Pakt für Solidarität und Zukunft zwischen der Stadt Neumünster und der 

Stadt Nowowolynsk in der Ukraine 

Vorlage: 1222/2018/DS 

 

   23. Benutzungs- und Entgeltordnung für die Stadtbücherei der Stadt Neumü-

nster 

Vorlage: 1135/2018/DS 

 

   24. Umsetzung Handlungskonzept Armut; Bedarfsgerechter Ausbau der 

Schulkindbetreuung (Maßnahme P 8) hier: Neuorganisation der Schul-

kindbetreuung an der Timm-Kröger-Schule 

Vorlage: 1220/2018/DS 

 

   25. Andreas Kindertagesstätte Umbau des Pastorats zur Unterbringung einer 

zusätzlichen Krippengruppe sowie zur Schaffung weiterer Räume 

Vorlage: 1223/2018/DS 

 

   26. Widmung einer Straße 

Vorlage: 1213/2018/DS 

 

   27. Vorbereitung der Direktvergabe des Stadtverkehrs Neumünster an die 

SWN 

Vorlage: 1229/2018/DS 

 

   28. Grünflächenentwicklungskonzept 

Vorlage: 1244/2018/DS 

 

   29. Jahresabschlüsse der Sondervermögen Kameradschaftskasssen 

Vorlage: 0558/2018/MV 
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   30. Richtwertekonzept für die allgemeinbildenden Schulen in der Stadt Neu-

münster - Überarbeitung 

Vorlage: 0556/2018/MV 

 

   31. Alternative Option zu dem bestehenden Immobilienkonzept des Kiek In! 

Vorlage: 0562/2018/MV 

 

   32. Dringliche Vorlagen 
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 1 . Eröffnung der Sitzung durch die Stadtpräsidentin und Feststellung der Be-

schlussfähigkeit 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger eröffnet die Sitzung um 17.00 Uhr und stellt die Be-

schlussfähigkeit fest. 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger teilt mit, dass sich Ratsfrau Boysen sowie die Ratsher-

ren Griese, Inci, Iwers, Klimm und Kluckhuhn entschuldigt hätten. Ratsherr Hentschel 

verspätet sich. 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger berichtet, dass sich die Welt seit einiger Zeit in Unruhe 

befindet und die Menschheit immer wieder neue Krisen zu bewältigen habe. Unter ande-

rem bei der Flut im Ahrtal, dem Krieg in der Ukraine, der Messerattacke in der Regional-

bahn und dem Erdbeben in der Türkei und in Syrien hätten viele Menschen ihr Leben, 

ihre Angehörigen sowie ihr Hab und Gut verloren. Die Ratsversammlung gedenkt den 

Opfern dieser und weiterer Katastrophen mit einer Schweigeminute. 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger teilt mit, dass Ratsherr Horata sein Amt mit Wirkung 

vom 07.02.2023 niedergelegt habe. Frau Stadtpräsidentin Schättiger dankt Herrn Horata 

für sein Engagement. 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger verpflichtet Herrn Andreas Gärtner, Herrn Dr. Wolfgang 

Stein und Herrn Zielke gem. § 21 der Gemeindeordnung als neue Ratsmitglieder. 
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 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 

Tagesordnungspunkte 

 

Die Verwaltung hat für die heutige Sitzung neben dem TOP 33 „Beschlussfassung über 

Einwendungen gegen die Niederschrift über die am 13.12.2022 unter Ausschluss der Öf-

fentlichkeit beratenen Tagesordnungspunkte“ 2 weitere Tagesordnungspunkte identifi-

ziert, bei denen Ausschlussgründe vorliegen. 

 

Bei TOP 34 bestehen Geheimhaltungsinteressen von Freien Trägern im Rahmen eines 

Interessensbekundungsverfahrens. 

 

Bei TOP 35 geht es um Rechtsgeschäfte mit Unternehmen, bei denen Informationen über 

wirtschaftliche Verhältnisse in die Beratung mit einbezogen werden könnten. 

 

Der TOP 36 ist für Mitteilungen vorgesehen. 

 

Ratsherr Voigt wendet ein, dass nicht alle der unter TOP 35 vorgelegten Wirtschaftspläne 

im nichtöffentlichen Teil zu beraten seien, da es sich teilweise auch um vollständige 

Töchter der Stadt handele. Die Verwaltung solle bei der Erstellung der Vorlagen künftig 

mehr differenzieren. 

 

 

Beschluss: 

 

Es wird beschlossen, dass die TOPs 33 bis 35 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beraten 

werden sollen. Der TOP 36 ist für Mitteilungen vorgesehen. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (mehrheitlich) 

 

Ja-Stimmen: 36 

Nein-Stimmen: 1 

Enthaltung: 0 

 

 



- 8 - 

 

 

 3 . Tagesordnung der Sitzung am 14.02.2023 

 

Frau Stadtpräsidentin Schättiger weist darauf hin, dass der verteilte gemeinsame Ände-

rungsantrag der CDU-Ratsfraktion und der SPD-Rathausfraktion zu TOP 31 versehentlich 

auf den TOP 25.4 des Hauptausschusses verweist. Gemeint sei selbstverständlich der 

TOP 31 der Ratsversammlung. 

 

Da es keine anderslautenden Vorschläge gibt, wird die Tagesordnung in der vorgesehe-

nen Reihenfolge abgehandelt. 

 

 

Versandt/verteilt wurden: 

 

 Zu TOP 9.1 An 0336/2018 

- Antwort 

 

 ZU TOP 9.2 An 0337/2018 

- Antwort 

 

 Zu TOP 30 MV 0556/2018 

- ergänzende Informationen 

 

 Zu TOP 31 MV 0562/2018 

- Gemeinsamer Änderungsantrag der CDU-Ratsfraktion und SPD-Rathausfraktion 

 

  Zu TOP 35 MV 0547/2018 

-Neufassung der DS (Anl. bleibt davon unberührt) 

 

Vorläufige Auszüge aus den Fachausschüssen 

 

 Zu TOP 24 DS 1220/2018 

- Schul-, Kultur- und Sportausschuss vom 26.01.2023 

- Hauptausschuss vom 07.02.2023 

 

 Zu TOP 28 DS 1244/2018 

- Bau- und Vergabeausschuss vom 02.02.2023 

- Hauptausschuss vom 07.02.2023 

 

 Zu TOP 30 MV 0556/2018 

- Schul-, Kultur- und Sportausschuss vom 26.01.2023 

- Hauptausschuss vom 07.02.2023 

 

 Zu TOP 31 MV 0562/2018 

- Hauptausschuss vom 07.02.2023 
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 4 . Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der öffentlichen 

Ratsversammlung der Stadt Neumünster vom 13.12.2022 

 

Einwände gegen die Niederschrift werden nicht vorgebracht. 

 

 

 

 5 . Mitteilungen des Oberbürgermeisters 

 

Herr Oberbürgermeister Bergmann teilt mit, dass das Innenministerium die Stadt infor-

miert habe, dass von einer Einleitung eines Disziplinarverfahrens gegen den ehemaligen 

Oberbürgermeister Dr. Tauras im Zusammenhang mit der Ansiedlung zweier milchverar-

beitender Betriebe absehen werde. 

Auf Basis des auch der Öffentlichkeit zur Verfügung gestellten Gutachtens sehe das Mi-

nisterium Anhaltspunkte für ein Dienstvergehen gegeben. Diese Anhaltspunkte seien je-

doch nicht so schwerwiegend, dass sie ein Disziplinarverfahren gegen einen Beamten im 

Ruhestand rechtfertigen. 

 

 

 

 6 . Mitteilungen der Stadtpräsidentin 

 

Keine Mitteilungen. 

 

 

 

 7 . Einwohnerfragestunde 

 

Es liegen keine Einwohnerfragen vor. 

 

 

 

 8 . Aktuelle Stunde 

 

Es liegen keine Anträge zur aktuellen Stunde vor. 

 

 

 

 9 . Anfragen 

 9.1 . Große Anfrage der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Bauvorhaben AJZ in 

der Anscharstraße 

Vorlage: 0336/2018/An 

 

Ratsherr Proch bringt die Große Anfrage ein. 

 

Die Große Anfrage wird durch Frau Stadtbaurätin Kling beantwortet. Die Antwort ist im 

Ratsinformationssystem bei TOP 9.1 hinterlegt. 

 

Im Rahmen der Aussprache teilt Ratsherr Proch mit, dass die eingetretenen Kostenstei-

gerungen bereits prophezeit worden seien. 
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 9.2 . Große Anfrage des RH Joost, LKR betr. Kosten Klimaneutralität  

Vorlage: 0337/2018/An 

 

Ratsherr Joost bringt die Große Anfrage ein. 

 

Die Große Anfrage wird durch Frau Stadtbaurätin Kling beantwortet. Die Antwort ist im 

Ratsinformationssystem bei TOP 9.2 hinterlegt. Aufgrund der umfangreichen Antwort der 

Verwaltung verweist Frau Stadtbaurätin Kling in der mündlichen Beantwortung nur auf 

die wesentlichen Eckpunkte. 

 

Im Rahmen der Aussprache bemängelt Ratsherr Joost die Beantwortung der großen An-

frage durch die Verwaltung sowie die Ankündigung des Erreichens der Klimaneutralität 

bis 2035 durch den Oberbürgermeister bei seiner Ansprache zum Neujahrsempfang 

2023. Die Verwaltung habe weder die bisherigen Kosten zur Erreichung der Klimaneutra-

lität nennen, noch die zu erwartenden Kosten abschätzen können. Zudem seien die not-

wendigen Maßnahmen zur Erreichung der Klimaneutralität bis 2035 nicht umsetzbar.  

Herr Oberbürgermeister Bergmann weist darauf hin, dass es sich bei der Klimaneutralität 

um eine globale Herausforderung handele, die nun angegangen werden müsse. Des Wei-

teren könne nicht nur Neumünster die Kosten zur Erreichung der Klimaneutralität nicht 

benennen, sondern Bund und Land ebenfalls nicht. 

Ratsherr Hahn moniert, dass seit der Beschlussfassung zur Klimaneutralität noch nichts 

passiert sei. Es sei wichtig mit der Umsetzung von Maßnahmen zu beginnen. Die Verwal-

tung verstecke sich bisher zu sehr hinter Konzepten. 

Ratsfrau Bühse regt die aufsuchende Beratung von Eigentümer/-innen für die klimage-

rechte Modernisierung von Immobilien an. Die Versendung von Schreiben an die Eigen-

tümer/-innen sei nicht ausreichend. Zudem werde der Klimaschutz im B-Plänen weiterhin 

nicht ausreichend berücksichtigt. 

Ratsherr Janetzky weist darauf hin, dass die Steigerung von Kosten eine Grundproblema-

tik sei und sich nicht auf die Umsetzung der Klimaneutralität beschränke. Bezüglich der 

unbeantworteten Kostenfrage zur Erreichung der Klimaneutralität verweist Ratsherr Ja-

netzky auf die Kostenunterschiede bei einzelnen Baumaßnahmen zwischen den Kosten-

schätzungen mit und ohne Klimaschutzmaßnahmen. Diese Kostenunterschiede könnten 

als Anhaltspunkte herangezogen werden. 
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 10 . Anträge 

 10.1 . Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Migrantenquote in Schul-

klassen 

Vorlage: 0338/2018/An 

 

Ratsherr Proch bringt den Antrag ein und begründet ihn. 

 

Herr Stadtrat Hillgruber verweist auf die Zuständigkeit des Landes in dieser Angelegen-

heit. 

 

 

Beschluss: 

 

Der Antrag wird abgelehnt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ablehnung (mehrheitlich) 

 

Ja-Stimmen: 2 

Nein-Stimmen: 35 

Enthaltung: 0 

 

 

 

 10.2 . Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Gaffiti im Stadtgebiet  

Vorlage: 0339/2018/An 

 

Ratsherr Proch bringt den Antrag ein und begründet ihn. 

 

Herr Stadtrat Hillgruber weist darauf hin, dass die verschiedenen Graffitis im Stadtgebiet 

nicht pauschaliert werden sollten. Es handele sich nicht ausschließlich um illegale Graff i-

tis. 

 

 

Beschluss: 

 

Der Antrag wird abgelehnt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ablehnung (mehrheitlich) 

 

Ja-Stimmen: 2 

Nein-Stimmen: 35 

Enthaltung: 0 
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 10.3 . Antrag der Ratsfraktion Heimat Neumünster betr. Städtebauförderung sinnvoll 

einsetzen 

Vorlage: 0340/2018/An 

 

Ratsherr Proch bringt den Antrag ein und begründet ihn. 

 

Frau Stadtbaurätin Kling erläutert das komplexe Beteiligungsverfahren der Städtebauför-

derung. Zudem würden Einzelprojekte regelmäßig der Selbstverwaltung vorgelegt. Die im 

Antrag gestellten Forderungen stellten bereits das Wesen der Städtebauförderung dar. 

 

 

Beschluss: 

 

Der Antrag wird abgelehnt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ablehnung (mehrheitlich) 

 

Ja-Stimmen: 2 

Nein-Stimmen: 35 

Enthaltung: 0 

 

 

 

 11 . Ausschussumbesetzungen: Planungs- und Umweltausschuss 

Vorlage: 1232/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Anstelle von Herrn Jörg Neumann wird Herr Jürgen Böckenhauer als bürgerschaftliches 

Mitglied in den Planungs- und Umweltausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Herr Böckenhauer als bürgerschaftliches Mitglied in den Planungs- und Umwelt-

ausschuss gewählt. 
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 12 . Ausschussumbesetzungen: Planungs- und Umweltausschuss 

Vorlage: 1249/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Herr Dr. Wolfgang Stein wird als Mitglied aus den Reihen der Ratsversammlung in den 

Planungs- und Umweltausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Dr. Stein in den Planungs- und Umweltausschuss gewählt. 

 

 

 

 13 . Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Planungs- und Umweltausschuss 

Vorlage: 1238/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Ratsherr Andreas Gärtner wird als Mitglied aus den Reihen der Ratsversammlung in den 

Planungs- und Umweltausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Gärtner in den Planungs- und Umweltausschuss gewählt. 

 

 



- 14 - 

 

 

 14 . Ausschussumbesetzungen: Finanz- und Rechnungsprüfungsausschuss 

Vorlage: 1247/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Anstelle von Herrn Reinhard Ruge wird Ratsherr Peter Janetzky in den Finanz- und Rech-

nungsprüfungsausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Janetzky in den Finanz- und Rechnungsprüfungsausschuss gewählt. 

 

 

 

 15 . Ausschussumbesetzungen: Jugendhilfeausschuss 

Vorlage: 1235/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Anstelle von Herrn Ulf Kienast wird Herr Stefan Nachtwey als stimmberechtigtes Mitglied 

nach § 2 Abs. 2 c) der Satzung für das Jugendamt der Stadt Neumünster in den Jugend-

hilfeausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Herr Nachtwey als bürgerschaftliches Mitglied in den Jugendhilfeausschuss ge-

wählt. 
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 16 . Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Bau- und Vergabeausschuss 

Vorlage: 1237/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Ratsherr Andreas Gärtner wird als Mitglied aus den Reihen der Ratsversammlung in den 

Bau- und Vergabeausschuss gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Gärtner in den Bau- und Vergabeausschuss gewählt. 

 

 

 

 17 . Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Stadtteilbeirat Faldera 

Vorlage: 1236/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Anstelle des zurückgetretenen Mitglieds, Herrn Jörg Neumann, wird Herr Dieter Sell in 

den Stadtteilbeirat Faldera gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Herr Sell in den Stadtteilbeirat Faldera gewählt. 
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 18 . Ausschussumbesetzungen: Nachbesetzung Stadtteilbeirat Brachenfeld-

Ruthenberg 

Vorlage: 1239/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Ratsherr Andreas Gärtner wird als Mitglied aus den Reihen der Ratsversammlung in den 

Stadtteilbeirat Brachenfeld-Ruthenberg gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Gärtner in den Stadtteilbeirat Brachenfeld-Ruthenberg gewählt. 

 

 

 

 19 . Ausschussumbesetzungen: Stadtteilbeirat Gadeland 

Vorlage: 1250/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Herr Dr. Wolfgang Stein wird als Mitglied aus den Reihen der Ratsversammlung in den 

Stadtteilbeirat Gadeland gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Ratsherr Dr. Stein in den Stadtteilbeirat Gadeland gewählt. 
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 20 . Beiratsumbesetzung: Nachbesetzung Beirat für Menschen mit Behinderung 

Vorlage: 1217/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Anstelle von Herrn Marc Jestrimsky wird Frau Ursula Kleinert als Vertreterin für den Blin-

den- und Sehbehindertenverein Schleswig-Holstein e.V. in den Beirat für Menschen mit 

Behinderung gewählt. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Wahl): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

Somit ist Frau Kleinert in den Beirat für Menschen mit Behinderung gewählt.  

 

 

 

 21 . Kooperationsvereinbarung für die Region Neumünster 

Vorlage: 1242/2018/DS 

 

Ratsherr Andresen erläutert den Werdegang vom Nachbarschaftsausschuss zur Regiona l-

konferenz und lobt die Fortschritte in der Zusammenarbeit. 

Herr Oberbürgermeister Bergmann berichtet von ähnlichen Kooperationen in anderen 

Teilen Schleswig-Holsteins. Für diese Kooperation seien keine zusätzlichen Stellen ge-

schaffen worden. Bei einer Kooperation handele es sich um ein Nehmen und Geben. Da-

her werden bei der Neumünsteraner Schulmesse künftig auch die Schulen der Umland-

gemeinden teilnehmen. Es seien bereits viele Projekte identifiziert. 

Ratsherr Kühl lobt, dass mit dem Abschluss dieser Vereinbarung ein entsprechender Be-

schluss vom November 2021 umgesetzt werde. 

 

 

Beschluss: 

 

Dem Abschluss der [der Vorlage] beiliegenden Vereinbarung zum Ausbau der interkom-

munalen Zusammenarbeit in der Region Neumünster („Kooperationsvereinbarung“) wird 

zugestimmt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 
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 22 . Pakt für Solidarität und Zukunft zwischen der Stadt Neumünster und der Stadt 

Nowowolynsk in der Ukraine 

Vorlage: 1222/2018/DS 

 

Herr Oberbürgermeister Bergmann erläutert den Hintergrund und die Intention der Vor-

lage. Es gehe sowohl um die Solidarität während des Krieges als auch die Zukunftsgesta l-

tung nach Ende des Krieges. Der Pakt stelle eine Basis für die Zusammenarbeit mit der 

Stadt Nowowolynsk dar. 

 

 

Beschluss: 

 

Die Ratsversammlung stimmt dem Abschluss des Paktes für Solidarität und Zukunft zw i-

schen der Stadt Neumünster und der Stadt Nowowolynsk in der Ukraine wie in der Anla-

ge [der Vorlage] zu. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 35 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 2 

 

 

 

 23 . Benutzungs- und Entgeltordnung für die Stadtbücherei der Stadt Neumünster 

Vorlage: 1135/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Die [der Vorlage] anliegende Neufassung der Benutzungs- und Entgeltordnung für die 

Stadtbücherei der Stadt Neumünster - StadtbüchereiBenEntgO - wird beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig, mangels Widerspruch) 
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 24 . Umsetzung Handlungskonzept Armut; Bedarfsgerechter Ausbau der Schul-

kindbetreuung (Maßnahme P 8) hier: Neuorganisation der Schulkindbetreuung 

an der Timm-Kröger-Schule 

Vorlage: 1220/2018/DS 

 

Ratsherr Delfs bringt als Vorsitzender des Schul-, Kultur- und Sportausschusses einen 

Ergänzungsantrag ein, welchen der Schul-, Kultur- und Sportausschuss in seiner Sitzung 

am 26.01.2023 beschlossen hat. Demnach soll der Beschluss wie folgt ergänzt werden: 

„3. Die Verwaltung wird beauftragt, nach den Herbstferien 2024 einen Sachstandsbericht 

vorzulegen.“ 

 

Dem Ergänzungsantrag wird mit 37 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 0 Enthaltungen 

zugestimmt. 

 

 

Beschluss: 

 

1. Der Neuorganisation der Schulkindbetreuung an der Timm-Kröger-Schule in freier 

Trägerschaft wird, vorbehaltlich der Genehmigung der Offenen Ganztagsschule ab 

dem Schuljahr 2023/2024 durch das Ministerium für Bildung, Wissenschaft und 

Kultur des Landes Schleswig-Holstein, zugestimmt. 

 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, zur Vergabe der Leistung ein entsprechendes 

Ausschreibungsverfahren zu organisieren. 

 
3. Die Verwaltung wird beauftragt, nach den Herbstferien 2024 einen Sachstandsbe-

richt vorzulegen. 

 

 

Abstimmungsergebnis (ergänzte Fassung): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 
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 25 . Andreas Kindertagesstätte Umbau des Pastorats zur Unterbringung einer zu-

sätzlichen Krippengruppe sowie zur Schaffung weiterer Räume 

Vorlage: 1223/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

1. Dem Umbau des Pastorats der Andreaskirchengemeinde zur Unterbringung einer 

zusätzlichen Krippengruppe und zur Schaffung u.a. eines Mitarbeiterraumes und 

eines Leitungsbüros aus Mitteln des Landesinvestitionsprogramms 2019-2024 in 

Höhe von bis zu 150.000,00 € (mögliche Höchstfördersumme) und Eigenmitteln 

der Kirchengemeinde wird zugestimmt.  

 

2. Dem Antrag des Kindertagesstätten Werkes Altholstein auf einen Investitionskos-

tenzuschuss für weitere Investitionen, wie Ausstattung der zusätzlichen Krippen-

gruppe in Höhe von 3.300,00 € pro Platz, insgesamt 33.000,00 €, wird zuge-

stimmt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig, mangels Widerspruch) 

 

 

 

 26 . Widmung einer Straße 

Vorlage: 1213/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Der [der Vorlage] beiliegenden Widmungsverfügung wird zugestimmt. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig, mangels Widerspruch) 

 

 

 

 27 . Vorbereitung der Direktvergabe des Stadtverkehrs Neumünster an die SWN 

Vorlage: 1229/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

Die Verwaltung wird beauftragt, das Verfahren zur Direktvergabe eines öffentlichen 

Dienstleistungsauftrages über die Erbringung des Stadtverkehrs in Neumünster an die 

SWN Verkehr GmbH einzuleiten. 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 36 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 1 
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 28 . Grünflächenentwicklungskonzept 

Vorlage: 1244/2018/DS 

 

Ratsfrau Bühse bringt als Vorsitzende des Bau- und Vergabeausschusses einen Ände-

rungsantrag ein, welchen der Bau- und Vergabeausschuss in seiner Sitzung am 

02.02.2023 beschlossen hat. Demnach soll die Ziffer 2 des Antrages wie folgt geändert 

werden: 

„Die Verwaltung wird beauftragt, die Maßnahmen des Grünflächenentwicklungskonzeptes 

umzusetzen.“ 

 

Dem Änderungsantrag des Bau- und Vergabeausschusses wird mit 31 Ja-Stimmen, 5 

Nein-Stimmen und 1 Enthaltung zugestimmt. 

 

 

Beschluss: 

 

1. Das Grünflächenentwicklungskonzept wird als Grundlage für die künftige diesbe-

zügliche Entwicklung beschlossen. 

 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, die Maßnahmen des Grünflächenentwicklungs-

konzeptes umzusetzen. 

 

 

Abstimmungsergebnis (geänderte Fassung): 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen: 37 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

 

 

 29 . Jahresabschlüsse der Sondervermögen Kameradschaftskassen 

Vorlage: 0558/2018/MV 

 

Es erfolgt Kenntnisnahme. 

 

 

 

 30 . Richtwertekonzept für die allgemeinbildenden Schulen in der Stadt Neumüns-

ter - Überarbeitung 

Vorlage: 0556/2018/MV 

 

Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss hat in seiner Sitzung am 26.01.2023 im Rahmen 

seiner Vorberatung einen Ergänzungsantrag beschlossen, mit welchem die Verwaltung 

um Vorlage eines Gesamtkostenvergleiches zwischen dem bisherigen und dem neuen 

Richtwertekonzept gebeten wurde. Diese ergänzenden Informationen hat die Verwaltung 

mit Schreiben vom 03.02.2023 der Ratsversammlung übermittelt. 

 

Es erfolgt Kenntnisnahme. 
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 31 . Alternative Option zu dem bestehenden Immobilienkonzept des Kiek In! 

Vorlage: 0562/2018/MV 

 

Ratsherr Kühl bringt einen gemeinsamen Änderungsantrag der CDU-Ratsfraktion und der 

SPD-Rathausfraktion ein und begründet ihn. Der Änderungsantrag ist im Ratsinformati-

onssystem bei TOP 31 hinterlegt. Der Änderungsantrag sieht folgende Beschlussfassung 

vor: 

1. Kenntnisnahme 

2. Die Planungen zur künftigen Realisierung eines Neubaus eines Bettenhauses in der 

Gartenstraße sind einzustellen 

3. Die Verwaltung wird beauftragt, eine Raumbedarfsanalyse für die VHS vorzuneh-

men und auf dieser Grundlage zu bewerten, ob die Helene-Lange-Schule als künf-

tiger Standort geeignet ist. 

4. Die Verwaltung wird beauftragt, eine Ausschreibung zur Anmietung eines Inter-

nats in der Innenstadt von Neumünster vorzubereiten. 

 

Der Änderungsantrag wird intensiv und kontrovers diskutiert. Dabei geht es insbesondere 

um fehlende Kostenschätzungen und mögliche Risiken. 

Ratsherr Kühl bemängelt, dass die Datenlage hinsichtlich der Kosten unzureichend sei. 

Mit der Entscheidung über das weitere Vorgehen in dieser Angelegenheit solle nicht län-

ger gewartet werden. Der ursprüngliche Gedanke zum Kiek in! aus 2018 sei nicht mehr 

umsetzbar. 

Ratsherr Janetzky wendet ein, dass Kostensteigerungen ein grundsätzliches Problem sei-

en. Zudem sei die Vorlage konkreter Zahlen nicht möglich, sondern lediglich Schätzun-

gen. Des Weiteren würden sich aus dem Änderungsantrag ebenfalls keine konkreteren 

Daten ergeben. Es sei weder ersichtlich um welches Grundstück, noch um welchen Inves-

tor es sich handeln könne. Zudem stehe die Helene-Lange-Schule unter Denkmalschutz 

und stelle damit ein finanzielles Risiko dar. 

Ratsfrau Kringel betont die Vorzüge des Kiek in! in seiner aktuellen Form, auch im Hin-

blick auf die Möglichkeit dort Räume für Veranstaltungen mieten zu können. Hinsicht lich 

der vorherigen Anmerkungen zu den möglichen Kosten sei zu bedenken, dass auch mit 

einem Investor hohe Kosten zu erwarten seien. 

Ratsherr Andresen wendet bezüglich der genannten Möglichkeit , Räume im Kiek in! an-

zumieten, ein, dass dies in der Stadt auch an anderer Stelle möglich sei. 

Ratsherr Joost weist darauf hin, dass es sich bei Punkt 3 des Änderungsantrages um e i-

nen Prüfauftrag handele. 
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Beschluss: 

 

1. Kenntnisnahme 

2. Die Planungen zur künftigen Realisierung eines Neubaus eines Bettenhauses in der 

Gartenstraße sind einzustellen 

3. Die Verwaltung wird beauftragt, eine Raumbedarfsanalyse für die VHS vorzuneh-

men und auf dieser Grundlage zu bewerten, ob die Helene-Lange-Schule als künf-

tiger Standort geeignet ist. 

4. Die Verwaltung wird beauftragt, eine Ausschreibung zur Anmietung eines Inter-

nats in der Innenstadt von Neumünster vorzubereiten. 

 

 

Abstimmungsergebnis (Änderungsantrag): 

 

Zustimmung (mehrheitlich) 

 

Ja-Stimmen: 27 

Nein-Stimmen: 10 

Enthaltung: 0 

 

 

 

 32 . Dringliche Vorlagen 

 

Es liegen keine dringlichen Vorlagen vor. 

 

 

 

 

 

gez. Anna-Katharina Schättiger gez. Dana Blank 

(Stadtpräsidentin) (Protokollführung) 
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